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再一次，中国男篮在亚洲杯上止步八强，

上一次是2017年。虽然已经不再是亚洲霸主，

但曾经16次夺冠的中国男篮无缘亚洲杯四强，

听起来似乎怎么也说不过去。不过仔细分析

一下，其实最近这两次无缘四强都很正常，因为

亚洲杯根本已不再是中国队的重点目标，只是

一个用来锻炼年轻队员的赛场而已——无论

是上一次，还是这一次，中国男篮都没有排出全

部主力，没有取得佳绩也很正常。

2017年的男篮亚洲杯，中国队派出的是

半支国家队。因为当时中国篮协为了给更多

年轻球员出战国际大赛的机会，把国家队分

成红蓝两队，杜锋执教的蓝队出战了亚洲杯，

而李楠执教的红队出战了2018年的雅加达

亚运会。

5年过去，杜锋再次带领中国男篮征战

亚洲杯，这一次，不但几乎又是半支国家队，

而且客观条件更加艰难。人员上，参加了上

一次亚洲杯的队员，只剩顾全一人，他也成了

中国队的头号得分手。而顾全之所以能够成

为头号得分手，不是因为他实力最强，而是这

支国家队饱受人员短缺之苦。因为新冠疫情

影响，郭艾伦和赵继伟两大后卫无缘亚洲杯，

同样受到新冠影响的周琦虽然入选名单，但

是并没能第一时间与球队会合，而且比赛中

也因身体原因无法获得足够上场机会，每场

比赛几乎只能打半场。此外，因为要征战

NBA夏季联赛，张镇麟、郭昊文、曾凡博等优

秀小将无缘国家队，胡金秋等也因伤无缘，直

接导致中国男篮锋线人手紧缺，说目前这支

队伍是半支国家队，一点儿不为过。

客观来说，如今的国家队如果人员齐整，

至少是亚洲前三水平。这次亚洲杯，中国男

篮成绩不佳，但是周琦却获得一致赞扬，他的

态度和能力已经足够扛起易建联之后的国家

队大旗。至于缺阵的郭艾伦和赵继伟，从这

次亚洲杯上孙铭徽、赵睿、胡明轩等后卫的低

迷表现可以知道，辽宁双子星依然是国家队

不可或缺的后场搭档。杜锋这次没把郭艾伦

和赵继伟放入亚洲杯名单，是顶着很大压力

的，但这也是为了球员健康和国家队的长远

考虑，毕竟未来中国男篮还要征战世界杯预

选赛和奥运会预选赛，和眼前的亚洲杯相比，

那些比赛才是重点。

本报记者 李元春

夺得田径世锦赛女子铁饼冠军后，冯

彬回答记者的每一句话，都表现出一位山

东姑娘的直率和爽朗。

记者：夺冠有多高兴？
掷彬：用语言无法形容的高兴。这种

高兴你真的形容不出来，太兴奋了，太激

动了，赛前压根就没想过这种事。

记者：第几投的时候觉得应该可以拿
冠军？

掷彬：最后一投。竞技体育嘛，你不
到最后一刻，没法确定自己能拿冠军。

记者：你的偶像是佩尔科维奇，为什么？
掷彬：我刚刚“出山”的时候，她已经

是世界冠军了。我第一次世界大赛是里

约奥运会，她在资格赛中前两饼犯规，第

三饼进的决赛；决赛的时候前两饼犯规，

第三饼拿的冠军，我觉得她太厉害了。

记者：你有什么想对教练说的？
掷彬：非常感谢教练，教练带了我15

年，从我13岁开始到现在。我经常跟他

开玩笑，说他每年陪我们的时间，比陪他

老婆儿子的时间都长。

记者：为什么当初选择练体育？
掷彬：我哥哥考大学的时候，父母觉

得考大学太累了，女孩子，做个体育特长

生吧。

记者：是因为长得高吗？
掷彬：是，我11岁就1.65米了，很高呢。

记者：有没有不想练的时候？
掷彬：有，比完东京奥运会，我真的是

不想练了，因为我感觉付出了很多，最后

的结果就是投了60米，特别颓废，就不想

练了。

记者：过了多久后又想练了？
掷彬：15天？哈哈哈哈。领导特别

关心我，一直鼓励我，我师父也特别关心

我，我的队友也特别关心我，每天找我聊

天，安慰我。慢慢地，我感觉其实也没什

么，你只是经历了一次失败，你又不是一

直失败。

记者：你下一个目标是什么？
掷彬：人家正常发挥是这个成绩，而

我超常发挥是这个成绩，我跟人家有差

距，回去就是要弥补这个差距。

新华社记者 王子江

预赛第一投，64.01米。决赛第一投，

69.12米。这是冯彬在尤金世锦赛的夺冠节

奏，被田径爱好者戏称为“打卡即下班”。集

中所有的注意力，力争将各项技术环节发挥

到最佳，取得好成绩。事实证明，在世锦赛

这样高水平的比赛中，这个策略非常有效。

李维宾解释，战术是事先制定好的，“投

掷项目的比赛，前三投非常重要，前面投好

了，后面对手要追赶你，就需要拿出更强的

能力，同时心理上又承受压力。”

冯彬第一投就掷出69.12米后，东京奥

运会冠军、美国的奥尔曼和伦敦、里约两届

奥运会冠军、克罗地亚的佩尔科维奇明显感

受到了压力，两位夺冠热门不得不调整自己

的比赛节奏和心态。尽管全力追赶，但之后

两人均未能掷过69米，最后无奈看着冯彬

站上冠军领奖台。

奥尔曼和佩尔科维奇的实力都能打开70

米大关，冯彬赛后透露，为此自己的战术就是

在前三投尽可能争取最好的成绩，来尤金前的

备战中，就在教练的带领下着重提高前三投的

能力。比赛中，冯彬每一次投完，场边李维宾

都抓紧和弟子交流。教练认为，冯彬旋转的节

奏感不错，出饼时饼面压得平，整体技术发挥

得较完美，“我会告诉她，节奏再好一些。”

拿到银牌的佩尔科维奇表示，这场决赛

值得更多的掌声，“因为我们三个（冯彬、奥

尔曼和自己）真的是在奋力战斗。”这位5枚

世锦赛奖牌获得者承认，这是自己经历过的

压力最大的决赛之一，“没有料到中国选手

把我和奥尔曼都击败了。”

中国男篮无缘四强

兵败亚洲杯该怪谁

冯彬的
“快言快语”

李维宾透露，赛前的计划确实没想过

冯彬会夺金牌，弟子的实力是能进决赛，然

后去冲击奖牌。不过，在今年5月中国田径

协会组织的国内比赛中，冯彬投出67.33米，

突破66米的原有水平。

自2015年进入国内女子铁饼的第一梯

队后，冯彬已是一名多次征战大赛的老运动

员了，身上也留下不少老伤。李维宾告诉记

者，冯彬踝关节还有炎症，但在田径协会及

各方面保障团队的关心支持下坚持备战，

“这次冬训在烟台（冯彬的故乡），冯彬过去

核心力量不够强，腿部支撑不足，因此训练

中狠抓体能。”

李维宾说，铁饼是技术含量非常强的投

掷项目，有了体能的保证，冯彬在投掷的角

度、用力点等技术环节日臻完善，加上运动

员自身悟性高，成绩就有机会突破。高质量

的训练助力外，心理调节能力强，也是冯彬

能完成突破的关键。在李维宾看来，“冯彬

性格开朗，抗击打能力挺强，比赛发挥得比

训练时更好。”

东京奥运会，冯彬因为休息得不好落了

枕，结果影响发挥，未能晋级决赛。姑娘哭

了。她后来承认，付出那么多结果却令人失

望，离开东京后真的不想再碰铁饼。但短短两

周后，冯彬却又想念这块铁疙瘩了。李维宾对

弟子很了解，去年整体水平是不错的，奥运会

失利不代表失败。那段时间，李维宾每天找冯

彬聊天，宽慰她，让弟子觉得其实也没什么，只

是经历了一次失败，又不是一直失败。

接下来，李维宾计划先让弟子养好踝关节

的伤病，然后从这次大赛的表现中再抠细节，

寻找上升的空间，“从决赛看，稳定性还不够，

有几投出饼时饼面没压平，发力过早……”李

维宾表示，铁饼是运动寿命较长的项目，经

过这些年的历练，冯彬更自信也更成熟，“随

着技术的完善，她的水平能稳定在68、69

米，有机会突破70米。”首席记者 金雷

战术 发力前三投

昨天的田径世锦
赛赛场，冯彬为中国
夺得女子铁饼冠军，
并将自己的最佳成绩
一口气提升 3米之
多。惊喜之余，总有
规律可循。赛后记者
专访同在尤金的冯彬
的主教练李维宾，请
他分享这份惊喜是如
何制造的。

独家专访

宾놨记者솬쿟掷彬뷌솷李캬뇶

的쾲튻훀쫇죧뫎솷뻍뗄

■

周
琦
（

中
）

比
赛
中
拼
抢

图

新
华
社

■

掷
彬
亲
吻
金
牌

图

新
华
社

■ 掷彬튻훀“定”金 图 IC


